



Cuadernos de **Relaciones Laborales** ISSN: 1131-8635 SEMBLANZA

## Semblanza de Jorge Aragón Medina

## Fernando Rocha Sánchez

Escuela del Trabajo de la Confederación Sindical de Comisiones Obreras

## Aida Sánchez Rodríguez

Secretaría de Comunicación de la Confederación Sindical Comisiones Obreras y coordinadora de Gaceta Sindical. Reflexión y Debate

https://dx.doi.org/10.5209/crla.94888

Like a bird on the wire... I have tried in my way to be free (Leonard Cohen)

El pasado 29 de noviembre de 2023 falleció Jorge Aragón Medina, economista de la Confederación Sindical de Comisiones Obreras (CCOO) y que -entre otros desempeños profesionales- integró de forma continuada el consejo de redacción de la revista *Cuadernos de Relaciones Laborales* desde su primer número, publicado en 1992, hasta 2021.

Jorge Aragón, nacido en 1952 en Madrid, se licenció en Ciencias Económicas en la Universidad Complutense. Su colaboración con CCOO se inició en el Equipo Interdisciplinario de Análisis (EIDA) durante la dictadura franquista, y después en el Gabinete Técnico del sindicato en Madrid. Posteriormente, a lo largo de su dilatada trayectoria laboral ocupó -y compaginó- diferentes responsabilidades: coordinador del Gabinete Técnico Confederal de CCOO desde 1983 a 1996; miembro del Comité de Política Económica de la Confederación Europea de Sindicatos (CES) entre 1996 y 1996; miembro del Comité de Economía y Empleo de la CES entre 1997 y 2013; miembro de la Comisión de expertos en escenarios de transición energética creada por el gobierno entre 2017 y 2018; y Consejero del Consejo Económico y Social en representación de CCOO, desde su creación en 1992 hasta 2021.

Además de su contribución a las actividades propias de una organización sindical, cabe destacar la labor desempeñada por Jorge Aragón en la Fundación 1º de Mayo (centro de estudios y documentación de la CS de CCOO), donde ocupó el puesto de Director entre 1996 y 2009, y posteriormente de Director de investigaciones entre 2009 y 2013.

En el seno de la Fundación 1º de Mayo, Jorge Aragón impulsó el desarrollo de múltiples estudios, proyectos de investigación y seminarios, de ámbito tanto nacional como europeo, profundizando en el análisis, debate y elaboración de propuestas de intervención sobre diferentes temáticas de carácter económico, social y laboral. De forma sintética, entre las principales líneas temáticas abordadas cabe destacar: los procesos de innovación tecnológica; la concertación social territorial; las políticas sociales; el papel de las relaciones laborales y la negociación colectiva en relación a diferentes materias; las condiciones de trabajo; y la responsabilidad social de las empresas. Los estudios realizados sobre estos temas se plasmaron en múltiples libros, artículos en revistas académicas y documentos de trabajo. Siempre desde la perspectiva de situar a las personas en el centro, como le gustaba repetir a Jorge tomando distancia de la aparente neutralidad ideológica de la economía ortodoxa hegemónica.

La labor intelectual de Jorge Aragón se proyectó además en dos ámbitos de especial interés sindical. De un lado en el formativo, bien a través de la organización de acciones formativas dirigidas a cuadros sindicales; bien mediante su participación en múltiples cursos, seminarios o

Cuad. relac. labor. 42(1), 2024: 11-12

11

jornadas realizados por universidades y diferentes instituciones. En particular, queremos resaltar que Jorge integró el equipo docente del Máster de Relaciones Laborales de la Escuela de Relaciones Laborales (UCM) entre los años 1990 y 1999.

De otro lado, el ámbito del debate y la divulgación, donde Jorge contribuyó a fortalecer y ampliar los vínculos entre el mundo sindical y el académico. Una actividad que se concretó de forma especialmente fructífera en la *Revista Gaceta Sindical, Reflexión y Debate*, donde integró el consejo de redacción desde 1983 hasta 2006, y posteriormente desempeñó la labor de Director hasta el número publicado en diciembre de 2023, poco después de su fallecimiento.

El impulso otorgado por Jorge Aragón, ha resultado clave para consolidar a esta revista como una herramienta indispensable en la conformación del "intelectual colectivo" de CCOO y su conexión con la sociedad, destacando por la pluralidad y carácter abierto de las colaboraciones, la cuidada edición de los textos y, sobre todo, la atenta mirada y apertura a la evolución del cambiante mundo de los trabajos.

Igualmente, cabe resaltar su prolongada participación como integrante del Consejo de Redacción de la revista *Cuadernos de Relaciones Laborales*, siempre con una mirada abierta y nada sectaria, pero al mismo tiempo crítica y poco complaciente con la ausencia de rigor científico y calidad de los artículos.

Dejamos para el final de esta nota la parte más difícil, que es la dimensión personal. Con el fallecimiento de Jorge Aragón perdemos a un compañero comprometido con el sindicalismo de clase y la justicia social, pero también a una persona dotada de una aguda inteligencia, sentido del humor, y una amplia curiosidad intelectual, donde coexistían el cuidado por el lenguaje y la capacidad analítica relativa a las disciplinas económicas y sociales, con el amor por la literatura policiaca, y en el que la amistad y la lealtad no eran óbice para la crítica vehemente cuando lo consideraba necesario.

Que la tierra te sea leve compañero.